

Bibliografia di Hans G. Kippenberg

Marzo 1998

- Ein Gebetbuch für den samaritanischen Synagogengottesdienst aus dem II Jahrhundert n. Chr.*, in «Zeitschrift des deutschen Palästinavereins», LXXXV, 1969, pp. 76-103.
- Versuch einer soziologischen Verortung des antiken Gnostizismus*, in «Numen», XVII, 1970, pp. 211-231.
- Garizim und Synagoge. Traditionsgeschichtliche Untersuchungen zur samaritanischen Religion der aramäischen Periode*, Berlin, de Gruyter, 1971.
- Wege zu einer historischen Religionssoziologie*, in «Verkündigung und Forschung», XVI, 1971, pp. 54-82.
- Religion und Interaktion in traditionellen Gesellschaften*, in «Verkündigung und Forschung», XIX, 1974, pp. 2-24.
- Religion*, in Gert Otto (hrsg.), *Praktisch-Theologisches Handbuch*, Hamburg, Furche Verlag, 1975, pp. 494-505.
- Zu einem sozialwissenschaftlichen Verständnis religiöser Weltbilder*, in H.E. Bahr (hrsg.), *Religionsgespräche: zur gesellschaftlichen Rolle der Religion*, Darmstadt, Luchterhand Verlag, 1975, pp. 65-94.
- (mit R. Klein) *Zu einer Theorie von Geschichtserfahrung*, in «Saeculum», XXVI, 1975, pp. 128-142.
- (mit Kurt Greussing) *The Transformation of Peasant Systems in the Middle East*, in «Journal of Peasant Studies», III, 1975, pp. 123-131.
- (hrsg.) *Die Entstehung der antiken Klassengesellschaft*, Frankfurt a/M, Suhrkamp, 1977.
- Die Geschichte der mittelpersischen apokalyptischen Traditionen*, in «Studia Iranica», VII, 1978, pp. 49-80.
- (hrsg. mit Brigitte Luchesi) *Magie. Die sozialwissenschaftliche Kontroverse über das Verstehen fremden Denkens*, Frankfurt a/M, Suhrkamp, 1978.
- Religion und Klassenbildung im antiken Judäa*, Göttingen, Vandenhoeck & Ruprecht, 1978.
- (hrsg. mit Gerd A. Wewers), *Textbuch zur neutestamentlichen Zeitgeschichte*, Göttingen, Vandenhoeck & Ruprecht, 1979; trad. it.: *Testi giudaici per lo studio del Nuovo Testamento*, Brescia, Paideia, 1987. **F.VIII.286**
- Intellektualismus und antike Gnosis*, in Wolfgang Schluchter (hrsg.), *Max Webers Studie über das antike Judentum*, Frankfurt, Suhrkamp, 1981, pp. 201-218.
- Jeder Tag 'Aschura, jedes Grab Kerbala. Zur Ritualisierung der Strassenkämpfe im Iran*, in Kurt Greussing (hrsg.), *Religion und Politik im Iran*, Frankfurt, Syndicat Verlag, 1981, pp. 217-256.
- Nicht-westliche Religionen als Mittel von Gesellschaftskritik*, in Jochen Blaschke (hrsg.), *Bruchstellen. Industrialisierung und Planung in der Dritten Welt*, Frankfurt a/M, Syndicat Verlag, 1981, pp. 192-207.
- Zu einem normativen Symbol Vorderasiens: das gesattelte Pferd*, in «Visible Religion», I, 1982, pp. 76-97.

'Dann wird der Orient herrschen und der Okzident dienen'. Zur Begründung eines gesamt Vorderasiatischen Standpunktes im Kampf gegen Rom, in *Spiegel und Gleichnis. Festschrift für Jacob Taubes*, Würzburg, 1983, pp. 40-48.

Die Entlassung aus Schuld knechtschaft im antiken Judäa: eine Legitimitätsvorstellung von Verwandtschaftsgruppen, in Günther Kehrer (hrsg.), *Vor Gott sind alle gleich*, Düsseldorf, Patmos Verlag, 1983, pp. 74-104.

Ein Vergleich jüdischer, christlicher und gnostischer Apokalyptik, in David Hellholm (ed.), *Apocalypticism in the Mediterranean World and the Near East*, Tübingen, Mohr, 1983, pp. 751-768.

Gnostiker zweiten Ranges: zur Institutionalisierung gnostischer Ideen als Anthropolatrie, in «Numen», XXX, 1983, pp. 146-173.

(hrsg. mit Burkhard Gladigow), *Neue Ansätze in der Religionswissenschaft*, München, Kösel Verlag, 1983.

Diskursive Religionswissenschaft, in Hans G. Kippenberg und Burkhard Gladigow (hrsg.), *Neue Ansätze in der Religionswissenschaft*, cit., pp. 9-28.

(hrsg.) *Johann Jakob Bachofen. Mutterrecht und Urreligion*, Stuttgart, Kroener Verlag, 1984.

Religion and Rural Revolt in the Middle East e Limits of Islamic Civilisation, in Janos Bak and Gerhard Benecke (eds.), *Religion and Rural Revolt*, Manchester, Manchester University Press, 1984, pp. 240-242; 243-255.

(edited with Han J. W. Drijvers and Yme Kuiper) *Struggles of Gods*, Berlin, de Gruyter, 1984.

F.V.103

How Dualistic Beliefs Are Performed by Shi'is, in Han J. W. Drijvers, Yme Kuiper and Hans G. Kippenberg (eds.), *Struggles of Gods*, cit., pp. 125-142. **F.V.103**

Agrarverhältnisse im antiken Vorderasien und die mit ihnen verbundenen Mentalitäten, in Wolfgang Schluchter (hrsg.), *Max Webers Sicht des antiken Christentums*, Frankfurt a/M, Suhrkamp, 1985, pp. 151-204.

Religionssoziologie ohne Säkularisierungsthese: E. Durkheim und M. Weber aus der Sicht der Symboltheorie, in «Neue Zeitschrift für systematische Theologie und Religionsphilosophie», XXVII, 1985, pp. 177-193.

Die jüdischen Überlieferungen als "patrioi nomoi", in Richard Faber und Renate Schlesier (eds.), *Die Restauration der Götter*, Würzburg, Königshausen und Neumann, 1986, pp. 45-60.

Ketman: zur Maxime der Verstellung in der antiken und frühislamischen Religionsgeschichte, in Jan van Henten et al. (eds.), *Tradition and Reinterpretation in Jewish and Early Christian Literature*, Leiden, Brill, 1986, pp. 172-183.

(edited with Hubertus G. Hubbeling), *On Symbolic Representation of Religion*, Berlin, Walter de Gruyter, 1986. **F.III.186**

The Role of Christianity in the Depolization of the Roman Empire, in Shmuel N. Eisenstadt (ed.), *The Origins and Diversity of Axial Age Civilisations*, Albany, State University of New York Press, 1986, pp. 261-279.

Apostasy; Codes and Codification; Iconography as Visible Religion, in *The Encyclopedia of Religion*, New York, 1987; vol. I, pp. 353-356; vol. III, pp. 552-558; vol. VII, pp. 3-7.

Das Christentum in der Depolitisierung des Römischen Reiches, in Shmuel N. Eisenstadt (hrsg.), *Kulturen der Achsenzeit*, Frankfurt a/M, Suhrkamp, 1987, vol. 2, pp. 52-80.

Das Gentilcharisma der Davididen in der jüdischen, frühchristlichen und gnostischen Religionsgeschichte Palästinas, in Jacob Taubes (hrsg.), *Theokratie. Religionstheorie und politische Theologie*, München, Paderborn, 1987, pp. 127-147. [F.XI/b.132/3](#)

Heilig und profan, in *Evangelische Kirchenlexicon*, Göttingen, 1988, vol. 4, pp. 432-436.

Verländlichung des Gnostizismus als Folge seiner staatlichen Unterdrückung, in Werner Kreisel (hrsg.), *Geisteshaltung und Umwelt*, Aachen, Alano Verlag, 1988, pp. 307-320.

Intellektuellen Religion, in Peter Antes und Donat Pahnke (hrsg.), *Die Religion von Oberschichten*, Marburg, Diagonal Verlag, 1989, pp. 181-201.

The History of Religions and Critique of Culture in the Days of Gerardus van der Leeuw (1890-1950), in «Numen», XXXVI, 1989, pp. 257-259.

(with Donald Wiebe) *The Studies of Religions in the Context of Social Sciences. Methodological and Theoretical Relations*, in «Numen», XXXVI, 1989, pp. 260-262.

Apokalyptik / Messianismus / Chiliasmus, in Hubert Cancik, Burkhard Gladigow und M. Laubscher (hrsg.), *Handbuch religionswissenschaftlicher Grundbegriffe*, Stuttgart, Kohlhammer, 1990, vol. 2, pp. 9-26.

(edited with Yme B. Kuiper and Andy F. Sanders), *Concepts of Person in Religion and Thought*, Berlin-New York, de Gruyter, 1990. [F.II.179](#)

Die Funktion der Religionswissenschaft in der Soziologie von Max Weber, in Witold Tyloch (ed.), *Studies on Religions in the Context of Social Sciences*, Warsaw, 1990, pp. 68-79.

Name and Person in Ancient Judaism and Christianity, in *Concepts of Person in Religion and Thought*, cit., pp. 103-124. [F.II.179](#)

Pseudikonographie: Orpheus auf jüdischen Bildern, in «Visible Religion», VII, 1990, pp. 233-249.

(hrsg. mit Christoph Elsas) *Loyalitätskonflikte in der Religionsgeschichte*, Würzburg, Königshausen und Neumann, 1990.

Geheime Offenbarungsbücher und Loyalitätskonflikt im antiken Judentum, in Christoph Elsas und Hans G. Kippenberg (hrsg.), *Loyalitätskonflikte in der Religionsgeschichte*, cit., pp. 258-268.

Die vorderasiatischen Erlösungsreligionen in ihrem Zusammenhang mit der antiken Stadtherrschaft, Frankfurt a/M, Suhrkamp, 1991. [F.IV.247](#)

Heilige oorlogen, in Michael Gosman and Hans Bakker (eds.), *Heilige oorlogen*, Kampen, Kok Agora, 1991, pp. 18-36.

(hrsg. mit Brigitte Luchesi) *Religionswissenschaft und Kulturkritik. Beiträge zur Konferenz 'The History of Religions and Critique of Culture in the Days of Gerardus van der Leeuw (1890-1950)'*, Marburg, Diagonal Verlag, 1991. [F.III.172](#)

Revolt Against Modernism: A Note on Some Recent Comparative Studies in Fundamentalism, in «Numen», XXXVIII, 1991, pp. 128-133.

Comparing Ancient Religions, in «Numen», XXXIX, 1992, pp. 220-225.

Die Relativierung der eigenen Kultur in der vergleichenden Religionswissenschaft, in «Soziale Welt», 1992, n. 8, pp. 103-114.

Die Synagoge, in Ferdinand Dexinger (hrsg.), *Die Samaritaner*, Darmstadt, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 1992, pp. 331-360.

Pragmatic Meanings as a Particular Source for the History of Religions, in Shlomo Biderman and Ben-Ami Scharfstein (eds.), *Interpretation in Religion*, Leiden, Brill, 1992, pp. 53-67. **F.II.220**

The Problem of Literacy in the History of Religions, in «Numen», XXXIX, 1992, pp. 102-107.

Die Verheimlichung der wahren Identität von der Aussenwelt in der antiken und islamischen Religionsgeschichte, in Jan Assmann (hrsg.), *Die Erfindung des inneren Menschen*, Gütersloh, Gütersloher Verlagshaus Mohn, 1993, pp. 183-198.

Klassengesellschaft, in Hubert Cancik, Burkhard Gladigow und Karl Heinz Kohl (hrsg.), *Handbuch religionswissenschaftlicher Grundbegriffe*, Stuttgart, Kohlhammer, 1993, vol. 3, pp. 362-371.

Max Weber im Kreise von Religionswissenschaften, in «Zeitschrift für Religions- und Geistesgeschichte», XLV, 1993, n. 4, pp. 348-366.

Wenn Religion zur Ethik wird, in Horst Bürkle (hrsg.), *Grundwerte menschlichen Verhaltens in den Religionen*, Frankfurt a/M, Lang, 1993, pp. 159-169.

Entpolitisierung und Erlösungsreligiosität in der Antike, in Ugo Bianchi (ed.), *The Notion of "Religion" in Comparative Research*, Roma, Bretschneider, 1994, pp. 813-821. **F.V.112**

Frühchristliche Kontroversen über die "väterlichen Gesetze", in Holger Preissler und Hubert Seiwert (hrsg.), *Gnosisforschung und Religionsgeschichte*, Marburg, Diagonal Verlag, 1994, pp. 105-118.

Mirrors, not Windows: Semiotic Approaches to the Gospels, in «Numen», XLI, 1994, pp. 88-97.

Rivalität in der Religionswissenschaft. Religionsphänomenologen und Religionssoziologen als kulturkritische Konkurrenten, in «Zeitschrift für Religionswissenschaft», II, 1994, pp. 69-89.

Rivalry among Scholars of Religions: The Crisis of Historicism and the Formation of Paradigms in the History of Religions, in «Historical Reflections», XX, 1994, pp. 377-402.

The Discovery of the History of Religions and the Rise of a New Religiosity of Intellectuals in Modern Europe, in Carlo Mongardini e M. Ruini (a cura di), *Religio. Ruolo del sacro, coesione sociale e nuove forme di solidarietà nella società contemporanea*, Roma, Bulzoni, 1994, pp. 51-61.

(hrsg. mit Brigitte Luchesi) *Lokale Religionsgeschichte*, Marburg, Diagonal Verlag, 1995. **F.V.97**

Max Weber und die vergleichende Religionswissenschaft, in «Revue internationale de philosophie», IL, 1995, pp. 127-153.

"Pflugscharen zu Schwertern": Krieg und Erlösung in der vorderasiatischen Religionsgeschichte, in Heinrich von Stietencron und Jörg Rüpke (hrsg.), *Töten im Krieg*, Freiburg i/B, 1995, pp. 99-123.

(edited with Guy G. Stroumsa), *Secrecy and Concealment. Studies in the History of Mediterranean and Near Eastern Religion*, Leiden, Brill, 1995. **F.V.93**

Erstrebenswertes Prestige oder falscher Schein? Das öffentliche Ansehen des Gerechten in jüdisch-frühchristlichen Auseinandersetzungen, in *Secrecy and Concealment*, cit., pp. 203-224. **F.V.93**

Veröffentlichung und Verheimlichung von Offenbarungsschriften in Apokalyptik und Gnosis, in Maria Vittoria Cerutti (a cura di), *Apocalittica e Gnosticismo*, Roma, Gruppo Editoriale Internazionale, 1995, pp. 71-84.

Die Krise der Religion und die Genese der Religionswissenschaften, in Volker Drehsen und Walter Sparr (hrsg.), *Vom Weltbildwandel zur Weltanschauungsanalyse*, Berlin, Akademie Verlag, 1996, pp. 89-102.

Fundamentalismus: es herrscht Klärungsbedarf, in Martin E. Marty und R. Scott Appleby (hrsg.), *Herausforderung Fundamentalismus*, Frankfurt a/M, Campus Verlag, 1996, pp. 226-247.

Warum Emile Durkheim den Individualismus der arbeitsteiligen Gesellschaft religionsgeschichtlich einordnete, in «Zeitschrift für Religionswissenschaft», IV, 1996, pp. 113-134.

Emile Durkheim (1858-1917), in Axel Michaels (hrsg.), *Klassiker der Religionswissenschaft*, München, Beck, 1997, pp. 103-119.

(hrsg. mit Peter Schäfer) *Envisioning Magic: A Princeton Seminar and Symposium*, Leiden, Brill, 1997. **F.V.104**

Die Entdeckung der Religionsgeschichte. Religionswissenschaft und Moderne, München, Beck, 1997. **F.V.99**

Kritik an Religionen. Antikritiken im Namen von Religionen, in Gritt Maria Klinkhammer, S. Rink und T. Frick (hrsg.), *Kritik an Religionen. Religionswissenschaft und der kritische Umgang mit Religionen*, Marburg, Diagonal Verlag, 1997.

Magic in Roman Civil Discourse: Why Rituals could be Illegal, in *Envisioning Magic*, cit., pp. 137-163. **F.V.104**

Rekapitulationen der Religionsgeschichte, in Hans Joachim Klimkeit (hrsg.), *Vergleichen und Verstehen in der Religionswissenschaft*, Wiesbaden, Harrassowitz, 1997, pp. 131-146.

William Robertson Smith (1846-1894), in Axel Michaels (hrsg.), *Klassiker der Religionswissenschaft*, cit., pp. 61-76.

I documenti posseduti dalla Biblioteca San Carlo sono contrassegnati dalla collocazione in colore blu.